
““八八抓抓二二十十项项创创新新””举举措措————抓抓苗苗头头隐隐患患
坚坚决决把把隐隐患患消消除除在在萌萌芽芽状状态态

抓好安全生产，必须坚持关口前

移，抓早抓小抓苗头，防患于未然。组

织深入排查整治各类问题隐患，以最

严格的标准整改问题隐患，加强规律

性分析，堵塞管理漏洞，推动将问题隐

患解决在萌芽之时、成灾之前。

1 .把隐患当事故依法依规处理

逐一摸排掌握生产经营单位的

“家底”和安全现状，将各生产经营单

位逐一纳入监管范围，实现对所有行

业领域、所有相关人员全覆盖。

2 .建立安全隐患和事故省级直报

制度

1 )制定《安全生产隐患和事故省

级直报工作方案》等规定，建立重大隐

患和事故省级直报制度。

2)各地和企业排查出的重大事故

隐患、发生的安全生产事故，在按规定

逐级上报的同时，直报省政府安委办，

实行清单化管理、精准化防控、闭环化

治理。

3 .抓好异常事件分析评估和经验

反馈

1 )建立健全信息直报、在线监测

预警、舆情监控、投诉举报等渠道，广

泛搜集获取涉险事故、监测数据异常、

各种事故苗头等安全生产异常事件信

息。

2)强化对每一起安全生产异常事

件的分析评估，从工艺技术、设备设

施、作业规程、从业人员、安全管理和

外部环境安全等方面，全方位、全过程

排查分析原因，强化经验反馈运用。

(来源：山东省应急管理厅)
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奋斗50载，从曲阜明故城小街出发，成长为汽车细分领域“小巨人”

每10辆汽车中8辆装有这家公司产品
文/片 记者 康岩
见习记者 陈睿潇

将不可能转为可能
提前交付江西订单

3月31日，曲阜疫情防控的关
键期，曲阜天博被划入封控区域
原地静止。此时，一张协调函从江
西省南昌市工信局遥遥一千公里
送抵济宁市工信局，江铃汽车想
赶紧拿到一批负压急救车的温控
器，因为这是援沪物资。

负压急救车又被称为“最强
的口罩”，是疫情防控期间重要
的物资装备。“这批温控器是整
辆急救车温控系统的核心，没有
它，负压急救车寸步难行。

“凭借以往经验，我们告知
江铃汽车筹备进度，并把订单内
容上报至济宁市工信局。同时选
调最优秀的工程师和技术工人
组成生产小队，分配好任务工
期，为这批订单做好所有保障工
作。”曲阜天博总经理王立峰说。

生产小队全员驻守不离厂，
吃睡在车间，两个多星期没回过
家，保质保量地完成了这批订
单。“情况紧急，大家伙儿睡觉就
打地铺，衣服往身上一搭，一睁
眼醒来就干活，直到把江铃汽
车需要的零件加班加点地生产
出来。当所有温控器提前发往
南昌时，生产小队的成员们没
有言苦说累，只有满满的自豪
感。”王立峰说，零件虽小，但对
负压急救车来说不可或缺。当时
所有人只有一个信念，多做一个
零部件，就多一辆车，就可以让
更多患者得到救治。

王立峰介绍，“这是企业发
展历程中众多微不足道的小事
之一，但其中蕴含着曲阜天博
发展的秘诀，那就是将不可能
转化为可能。在诸多的新项目
中，我们与国际同行或行业领
跑者共舞，这种竞争绝不仅仅
是靠成本，在实物质量、快速反
应和客户意识上都是下了很大
功夫的，所以企业才能不断进
步。”

两个项目竞标成功
敲开国际市场大门

曲阜天博是全国最大的感
温控温元件生产基地，目前全国
销量前30位的车企，平均每10辆
车就有8辆用到天博的产品。曲
阜天博原董事长吕新民介绍，能
取得如此业绩源于30年前那场
竞标，那是打下曲阜天博江山的
重要节点，亦是从中国市场迈向
国际市场的“敲门砖”。

1992年，吕新民了解到东安
动力需要大量的机油压力报警
器，便前往哈尔滨登门拜访，却
遭遇迎头一棒，几句话就被对方
给打发了。当时东安动力已与中
国航空航天部沈阳的一家国字
号供应商合作。

没有灰心的吕新民组织了
一个工作小组，专门负责攻坚东
安机油压力报警器。当年冬天，
工作小组再次来到零下30摄氏
度的哈尔滨，把第一批样品送到
东安动力，但第二次又被婉拒。

随后的数年里，吕新民继续
跟进东安机油压力报警器，并同
期进行“跑车实验”，掌握大量的
实验数据。1997年，曲阜天博的
团队再次带着产品样本和大量
实验数据来到东安动力时，对方
终于签署认可证书，东安动力成
为天博机油压力报警器的第一
个配套主机厂。

吕新民说：“接触之初，东安
动力仍对天博产品质量有疑虑，
后来，天博团队呈上油压报警器
装机跑车实验数据时，让对方大
为惊叹，直呼比他们的数据还要
细致。曲阜天博做事的认真程度
和依据数据说话的客观态度，促
成了这次合作。”

曲阜天博成名的另一战是
有关调温器的竞标。“竞标就像
打仗，不到最后不知输赢。”王立
峰说。2005年，他带队参加上汽
通用五菱有关调温器产品的竞
标。“我们团队做的PPT很具象，
自动化的生产线配有动画解释，
连机器的声音都听得清清楚
楚。”王立峰说，这种用心的准备
引起五菱采购总监的兴趣。

“我尽可能详尽地汇报，但
不仅局限于调温器。他们说五菱
使用的是美国通用设计的发动
机时，我说可能未来那也会用到
天博产的热敏开关。原定5分钟
的汇报，我们一来一回交流了40
多分钟。经过价格拉锯战，成功
把五菱拿下了。”王立峰说。

上述两个项目的竞标成功，
为后来曲阜天博进入上汽通用
奠定基础，也为连下奇瑞和大众

“两城”做足了准备。

通过国际体系认证
天博制造变成创造

50年来，曲阜天博专注汽车

感温元件的研究，创造出数个
“第一只”产品。尽管如此，想要
迈出国门，还要得到国际市场的
认可。

2 0 0 3年，曲阜天博推进
ISO/TS16949体系认证，陆续
敲开国际市场的大门。

当时，国外认证公司审核员
认为曲阜天博没有设计责任。通
用中国的审核代表张先生提醒
说：“曲阜天博拥有非常专业的
设计能力，客户大多是把总成图
纸交给天博，细节由天博设计。
如果体系认证书上不加上‘设计
责任’的话，天博就成了一个零
部件加工厂，这不是太亏了吗？”

王立峰介绍，经过再三权
衡，曲阜天博决心向认证公司
提出要求，通用中国的张先生
给BSI（英国标准协会）总部写
了封邮件，说明天博公司有设
计责任。BSI总部派遣技术专家
到天博督导审核。经过三天的
审核，技术专家认为天博公司
的确有设计责任，他们的零部
件不仅是制造，更是天博的设
计，是中国创造。

2014年研制出干簧管式刹
车灯开关；2017年研制山东首台
干簧式空挡开关；2018年研制出
山东第一款新能源汽车热管管
理系统；2019年研发出山东第一
台机油压力传感器；2020年新研
制出山东首台电子水阀……按
照“专业化的天博、国际化的天

博”的企业愿景，从零到一，从国
内到国外，天博的国际业务在不
断发展，早已“一只脚迈出国
门”，先后实现与美国哈雷、美国
通用、法国PSA（标致雪铁龙集
团）等国际OEM（供应商按汽车
厂的要求制作零部件）配套。如
今，天博公司已经成为国内最大
的汽车感控温元件专业公司。

老树新枝华丽转身
奔向新“双百”目标

汽车业在飞速驶过百年之
后，今天凭借计算机信息技术和
人工智能的加持，正进行一场神
奇的自我演变——— 更安全、更环
保、更舒适、更智能。“软件定义
汽车”已经成为时代发展趋势，
汽车智能的新时代正在加速向
人们奔来。天博人也在思考、在
探索、在布局，以应对即将到来
的新挑战，拥抱新时代。

天博将秉承“感知引领未
来”的企业使命，接续半个世纪
的坚守、拼搏、转变，与汽车“智
能化、电动化、网联化”发展脉搏
一起跳动，围绕“要发展更要长
久”的目标，深入推进国际化战
略，力争早日实现国际主流汽车
全球供货。

“企业的竞争归根结底是产
品的竞争。”曲阜天博董事长吕
亚玮说，天博着力打造“三层业
务链”，巩固主导产品调温器、机
油压力开关、温度传感器等产品
的国内领先地位；推动温度传感
器类产品从低温、中温向高温发
展，实现新的经济增长点；培育
种子业务，研发集成热管理模
块、压力传感器等产品，储备高
技术产品，增强发展后劲。实现
由零件向部件再向系统转变的
过程，锤炼更加先进的生产工艺
与质量管理体系，在汽车感知领
域不断向客户推出优质的产品
和服务,为推动行业发展注入新
的活力。今后继续以智为引、筑
梦前行，致力于建设一家专业
化、国际化的全球汽车零部件企
业，在变化中寻找机遇，创造财
富，实现天博“双百梦”。

半个世纪前，曲阜天博汽
车零部件制造有限公司（以下
简称曲阜天博）前身曲阜汽车
配件厂从明故城一条狭长的商
业小街出发，投身于汽车市场
的广阔海洋，时隔漫漫50载，如
今已然成为汽车行业细分领域
的“小巨人”。曲阜天博正以“一
叶扁舟”的执着精神追求着“双
百梦”，凭借每10辆汽车中就有
8辆车装有天博产品的市场占
有率，今年曲阜天博成为“好品
山东”第一批上榜企业。

曲阜天博高标准生产线

“上午有两对新人来咨询，下午还有一对过来彩排。”济南
恢复堂食已有十多天，徐媛所在的婚礼策划公司又开始热闹
起来。而在一个月前，徐媛还陷在四家门店连单子都接不到的
焦虑中。济南从3月30日开始停止堂食，整个婚庆行业也按下了
暂停键。错失五一黄金周，行业遭受了打击，如今，像徐媛一样
的婚庆从业者也在慢慢探索行业的突围之路。

济南婚庆业期待下半年复苏
前期不少婚礼后延，六七月份原本是结婚淡季如今变旺季

记者 孟杰

复苏：
线上接到第一单

“周一本来是不忙的，但今天
是个例外。”5月23日一整天，徐媛一
直在店里忙活，上午接到了两对前
来咨询婚礼策划的新人，下午又约
了一场新人彩排。这一天的安排，
让徐媛找回了疫情前的工作状态。

其实，早在5月2日，徐媛就已
经开始在工作群里为大家加油鼓
劲了。“那天很开心，接到了济南这
轮疫情后的第一笔订单。”徐媛回
忆称，对方支付定金的时候，自己
开心极了，就直接把定金的截图发
到了工作群里。同事们一下就“热
闹”了起来，在线上互相加油鼓劲。

“我们这边90％的婚礼都延期
到了六七月份。”在家歇了一个半
月，徐媛和同事们已经做好了下半
年奋战的准备。因为延期，本来六
七月份的结婚淡季在今年也成了

旺季。从徐媛的记事簿上可以看
到，6月份，徐媛公司的门店已经定
了10场婚礼，7月的场次更是达到
了15场。“这已经基本上恢复到了
疫情前的正常工作量。”从排单上
来看，最晚的一单已经到了2023年。

突围：
提供精细化服务

济南婚姻协会会长孟一兵向
记者展示了一组数据。“5月8日这
天应该算是上半年婚礼比较集中
的日子，有近5000场婚礼延期或者
退办。”孟一兵称，整个疫情期间一
共有15000多场婚礼推迟或退办，如
果按照均价3万多元一场来计算，
加上一些周边行业，这次疫情，给
整个行业造成了不少的损失。

恢复堂食后，徐媛最先办的不
是婚礼，而是几场精致的订婚宴和
求婚宴。“按公司的计划就是一年
200场宴会，但现在这200场包括订
婚宴、求婚宴、宝宝宴等。”这也是
公司适应新形势做的业务调整。

“疫情期间我们不能举办大规
模的婚宴，就为客户提供了线上直
播的方式，新郎新娘可以通过线上
跟未到现场的亲友进行互动。”徐
媛说，这种新形式，也受到了不少
新人的欢迎。

疫情防控常态化形势下，婚庆
行业如何实现突围？徐媛和她所在
的公司在不断摸索。作为济南婚姻
协会的会长，孟一兵也在不断思考。

“现在行业已经呈现出了新特点。”
孟一兵称，现在大规模的婚庆活动
很少了，小规模、精致型、家庭化和
户外化的婚礼增多了。细分市场的
精细化服务必将是未来婚庆市场的
一种发展趋势。这种情况下，也对行
业从业人员提出了新的要求，包括
为客户提供更加精细化的服务、满
足客户更加个性化的要求。
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